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国泰君安证券股份有限公司 

关于对本钢板材股份有限公司 

2023 年年报问询函回复的核查意见 

 

本钢板材股份有限公司（以下简称“公司”或“本钢板材”）于 2024 年 5 月

27 日收到深圳证券交易所下发的《关于对本钢板材股份有限公司 2023 年年报

的问询函》（公司部年报问询函〔2024〕第 283 号）（以下简称“《年报问询

函》”）。国泰君安证券股份有限公司（以下简称“国泰君安”或“保荐机构”）

作为本钢板材持续督导的保荐机构，现对《年报问询函》提及的相关问题出具核

查意见如下： 

5、年报显示，你公司募投项目“高牌号高磁感无取向硅钢工程项目”承诺

投资总额为 10.16 亿元，截至报告期末投资进度为 0.14%。请说明该募投项目进

展缓慢的原因，投资进度是否滞后于规划预期，项目可行性是否发生重大不利变

化，是否存在无法按期完成项目建设的风险。请保荐机构核查并发表明确意见。 

回复： 

（一）项目基本情况 

本项目拟新建一条年产 31 万吨的高牌号高磁感无取向硅钢生产线，以满足

下游汽车、家电、微电机等行业客户对高磁感、高牌号无取向硅钢日常增长的需

求。本项目的实施主体为本钢板材。 

本项目分为两个主要部分：一是新增 12 万吨/年的中高牌号无取向硅钢的产

能，其中中高牌号无取向硅钢 5.4 万吨/年，高牌号高磁感无取向硅钢 4.2 万吨/

年，新能源汽车用高牌号无取向硅钢 2.4 万吨/年；二是改造目前已有 20 万吨/年

中低牌号冷轧无取向硅钢生产线，实现中低牌号无取向硅钢 19 万吨/年的生产能

力，其中中低牌号高磁感无取向硅钢 13.3 万吨/年，中低牌号无取向硅钢 5.7 万

吨/年。 
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（二）项目进展情况及投入相对缓慢原因 

1、进展情况 

项目团队始终不断更新项目相关前沿技术知识储备，保持与行业内领先企业

进行专项技术交流探讨，进行了大量的分析和试验论证，提前做好下一步工作部

署，结合下游市场变化情况调整侧重产品型号。同时，公司根据实际情况对主要

机组改扩建的先后顺序进行优化，与工程建设方和主要设备供应商就总图布置及

工程方案细节进行论证完善。 

2、进展相对缓慢的原因 

募集资金到账后，公司高度重视该项目的落地和实施，但由于近年来无取向

硅钢的细分市场需求略有调整，项目的投资进度有所放缓，具体情况如下： 

近年来，我国无取向硅钢的需求保持持续增长，但内部的竞争格局和细分需

求发生了一定调整。一方面，高端化需求日益提升，新能源汽车用无取向硅钢是

中高牌号硅钢未来增量的主要发力点；另一方面，在中低牌号无取向硅钢领域，

伴随着民营企业陆续入局，行业产能大规模扩张，加剧了中低牌号冷轧硅钢市场

的竞争。公司审慎评估上述变化，对工艺流程、不同产品产能的分配进行研究优

化。 

因此，高牌号高磁感无取向硅钢工程项目的投建受到无取向硅钢细分市场需

求局部调整等客观因素影响，公司科学、审慎地安排使用募集资金，使得项目投

入进度较缓，具有合理性。 

（三）项目仍具备可行性 

公司近年来一直着力于寻求产业升级转型，对高牌号高磁感无取向硅钢工程

项目保持高度关注，看好无取向硅钢产品的发展趋势并定期根据要求对项目进行

分析论证。经多轮论证，公司管理层认为项目的可行性目前未发生重大不利变化，

仍具备可行性，具体分析如下： 

1、下游应用市场广阔 
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无取向硅钢主要应用于新能源汽车、家电、大型发电机等领域，这些行业的

快速增长为无取向硅钢市场带来了巨大的发展空间。在新能源汽车领域，无取向

硅钢作为新能源汽车驱动电机定转子铁芯的核心材料，对电机性能有着重要影响。

在新能源汽车产销量爆发式增长下，车用高牌号无取向硅钢市场空间广阔，且在

国家推动车企提质降本，鼓励提高技术水平降低电耗的背景下，新能源汽车对高

牌号无取向硅钢的需求也逐步上升。 

家电行业是无取向硅钢的主要应用领域，2023 年需求占比约 50%以上，其

中低牌号占比达到约 80%。未来家电行业对无取向硅钢需求，一方面跟随家电规

模增长而扩张，另一方面，伴随双碳背景下，节能电机需求将进一步带动高牌号

无取向硅钢需求提升。 

此外，在全社会用电量持续的增长需求下，电力装机总量有望稳步提升。和

新能源汽车类似，大型发电机领域对无取向硅钢材料的铁损性能具有较高要求，

使用的主要为高牌号无取向硅钢。在火电重启和新能源机组高景气下，电力装机

容量稳步增长，将带动大型发电机用高牌号无取向硅钢需求稳步提升。 

2、公司拥有相应的技术储备 

在原料方面，公司拥有较为完善的前工序生产条件及铁水处理和炉外精炼设

施，钢质优良。本钢热轧厂拥有现代化的大型热连轧机，能够有效地控制温度、

厚度和板型，可以生产高磁感、高牌号及新能源汽车用无取向硅钢产品所需的优

质热轧原料。 

在生产工艺方面，公司拥有多年冷轧硅钢生产经验，公司在冷轧硅钢生产过

程中积累的关于晶粒细化控制、织构优化和磁性性能提升的相关技术，可以应用

于高牌号无取向硅钢的生产中，以实现更低的铁损和更高的磁导率。此外，公司

在材料检测、质量控制以及生产自动化方面的成熟体系，有助于提升高牌号无取

向硅钢产品的稳定性和一致性。 

3、公司拥有相应的人才储备 

本钢板材已有多年的冷轧硅钢生产经验，在冷轧硅钢工程的建设和生产过程
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中，公司已培养了一大批熟悉冷轧硅钢建设、生产操作、生产管理、设备维修、

产品开发和市场营销的人员，可以向本项目提供高素质人才，保证项目的顺利建

设和按期投产。 

4、公司拥有相应的市场储备 

虽然市场细分需求发生动态变化，但无取向硅钢的整体发展趋势向好。公司

前期在中低牌号无取向硅钢的生产销售方面已有多年积累，具备一定的市场影响

力，其中部分客户也有高牌号无取向硅钢的需求。此外公司深耕汽车产业链多年，

与行业内相关客户保持高度紧密的合作，为高牌号无取向硅钢实现对外销售奠定

了良好的基础。 

（四）未来建设计划 

公司始终高度重视高牌号高磁感无取向硅钢工程项目的筹建工作，目前公司

已将该项目中的利旧改造部分纳入 2024 年的投资计划，项目建设的风险整体可

控。公司具备项目建设投产的资产、人员、技术、市场等储备及丰富的生产建设

经验，面对不断动态调整的市场环境，公司会以更加谨慎的方式来逐步增加资本

性投入，确保项目收益。 

保荐机构核查程序： 

1、获取并查阅了公司的募集资金专户银行对账单，核查募集资金专户的资

金使用情况； 

2、获取并查阅了公司的募集资金使用情况台账，核查募投项目的具体使用

构成和使用进度； 

3、访谈了公司的管理层，了解高牌号高磁感无取向硅钢工程项目的实施情

况、投入较慢的原因、针对该项目公司在市场、人员、技术等方面的储备情况、

公司对于该项目的下一步计划； 

4、实地查看高牌号高磁感无取向硅钢工程项目建设及前期准备情况，获取

并查阅了该项目相关进展资料。 
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保荐机构意见： 

经核查，保荐机构认为，高牌号高磁感无取向硅钢工程项目的建设进度较慢

主要原因系受无取向硅钢细分市场需求调整等因素影响，公司谨慎安排资金投入，

具有合理性；公司仍具有执行该项目的意愿，结合无取向硅钢产品的市场需求前

景以及公司的技术、人员和市场储备情况，该项目的可行性未发生重大不利变化；

项目的利旧改造部分已纳入公司 2024 年投资计划，项目建设的风险整体可控。 

（以下无正文） 
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（本页无正文，为《国泰君安证券股份有限公司关于对本钢板材股份有限公司

2023 年年报问询函回复的核查意见》之签字盖章页） 

 

保荐代表人： 

 

    

 袁业辰  杨可意 

 

 

国泰君安证券股份有限公司 

2024 年 6 月   日 


